



Mi Universidad

Ensayo

Diana Laura Flores Galindo.

Ensayo primer parcial.

Parcial I.

Interculturalidad y Salud I.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Licenciatura en Medicina Humana.

1° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de septiembre de 2024.

La interculturalidad habla que surge de distintos conceptos y que esta intimamente relacionana con la antropología, por lo cual decimos que la intercultutralidad es la herramienta de integración y comunicación igualitarias entre las distintas culturas base el respeto mutuo, independientemente de su posición en la sociedad. Ahora sabiendo esto podemos preguntarnos como la interculturalidad se relaciona con la medicina pues bien al tener criterio propio la interculturalidad nos relaciona no solo como profecionales de la salud sino también como seres propios debido a que relaciona nuestra identidad como seres pertenecientes a nuestra propia cultura con otra persona con su propia identidad cultural teniendo así un contraste de creencias y percepciones distintas, esto a la vez se convierte en un exponenete de nuestra manera de ser y de como actuamos como personas. Pero la relación de dicho término con la medicina abarca algo mucho más complejo pues si bien sabemos las distinatatas culturas están en constante cambio y es por eso que la experiencia entre la atención entre un paciente y otro cambian aquí también entra un poco el termino de migración ya que al existir esta variable el médico tendra que tratar a distintas personas con distintas ideologias que pueden hacer su trabajo más fácil o más difícil y esto puede favorecer o no pues al traer distintas ideologías hace que exista este cabio intercultural entre lo que entra el cocepto lo tuyo y lo mio. Entonces si bien la interculturalidad esta en nuestro presente también estara en nuestro futuro por lo cual lo podemos visualizar como aquel hecho que no solo observa si no que pretende hacer notorio las interacciones entre los distintos grupos. En este diverso término también entran otros que de igual manera tienen relación con las interacciones de una cultura con otra una de ellas es el comunalismo que es aquel modelo que procura fortalecer y previligar los recursos tanto en lo político como en lo pedagógico y debido a esto existen cuatro modelos de la relación entre la comunalidad y la interculturalidad estos cuatro modelos engloban el aprendizaje y enseñanza desde los endógeno hacia lo exógeno. Entonces es por eso que el diálogo entre los saberes establece un espacio en las distintas formas de comprender al mundo y el intercambio de conocimiento entre las distintas culturas, que crea la encadenación de todo esto y que pone al borde la necesidad de la integración de programas para desarrollar mejores estrategias pedagógicas y asi evitar que los intercambios entre las distintas culturas se copien inocentemente y se traslادن de un lugar a otro. Podemos hablar un poco de igual manera de la interculturaidad como aquel defensor, que hace esos pequeños debates sobre la desigualdad en la educación, puesto que entre las distintas culturas sabemos que no todos tiene las mismas oportunidades. En estas grandes diferencias entre lo actual y lo “histórico”

los médicos no solo tendrán que curar si no también tendrán que prevenir y promocionar la salud. Por lo que podemos enlazar el concepto de salud en la cultura que es aquel eje neurálgico de los factores sociales que se relacionan en el proceso de salud y enfermedad que conlleva dos dimensiones tanto lo abstracto como lo material. En tanto las medicinas podríamos decir que son construcciones socioculturales que contienen tanto una dimensión conceptual como conductual, la primera nos habla que los sistemas médicos están basados en la cultura de los pacientes y profesionales así mismo este se compone por axiomas y mecanismos de validación que son todos aquellos principios que permiten a la medicina validarse y es por eso que el éxito de un proceso terapéutico dependerá de las explicaciones entre médico paciente, y en las dimensiones conductuales entrarían todos aquellos procedimientos en los que se hacen preguntas como quien, que, a quien se le hace que procedimiento y con base a que dimensión de la salud, para llegar a los distintos resultados deseados. Por lo que podemos decir que todos aquellos procesos de interacción sociocultural siempre tendrán otros factores dentro que estarán sujetos a los distintos cambios que puedan existir, sin embargo, las distintas problemáticas que pueden aparecer entre los sistemas médicos también se pueden llevar a cabo por las denominaciones entre un sistema y otro. En este entorno el mayor desafío del sector de la salud será crear modelos que respondan no solo a las expectativas materiales sino también las necesidades culturales del individuo. Aquí es donde se relacionan un poco las políticas de salud pues tratan no solo de las acciones y actividades que mantienen la relación entre medicinas si no también el de la cultura que sustenta los modelos de esta misma que es un proceso largo que pretende llegar a la pluriculturalidad de salud. Por ello las acciones en salud, deben ser buenas y sin barreras para brindar una mejor atención. Así podemos decir que todo proceso de interacción social y cultural estará sujeto a cambios. Una segunda estrategia de salud sería el desarrollo de las validaciones y negociaciones entre los profesionales y los pacientes las validaciones implicarían aquella comprensión de parte del profesional para integrar algunos elementos culturales del paciente que para él sean importantes para su recuperación, y las negociaciones culturales entran en tema cuando se tratan de negociar las creencias del paciente con las del médico y se solucionan solo cuando médico-paciente llegan a un acuerdo que para los dos es satisfactorio. Por lo tanto, el médico debe entender que al tener un paciente también tiene un ser humano que está influenciado no solo de su medio que lo rodea sino también de su cultura por lo cual para tratarlo debe haber una interacción en la que el paciente este de acuerdo con el modo en el que el profesional va a sobrellevar su

enfermedad y el médico estar con mente abierta para entender distintas creencias o costumbres de este, que le hace sentir más cómodo en la manera en la que se trataran su enfermedad. Podemos concluir entonces que la interculturalidad es aquel concepto que integra a las distintas culturas basado en el respeto, además de ser un término que engloba a muchos otros que de igual manera ayudan a la interculturalidad a entender y comprender a todas las culturas, y es necesaria para la medicina ya que como profesionales nos ayudara a tener un acercamiento más estrecho con nuestros pacientes ya que habrá comprensión mutua claro sin ambos perder su esencia propia, el paciente sin dejar de creer en lo que quiere respetando el trabajo del profesional y este a su vez siendo integro, eficiente y cuidadoso brindando el mejor servicio manteniendo la calidad.

BIBLIOGRAFÍA

1. Kleinman A, Benson P. Anthropology in the clinic: the problem of cultural competency and how to fix it. PLoS Med. 2006; 3(10):e294.
2. Dictz,G.(2011).Comunalidad interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gran gramatica de diversidad.
3. Alarcón, A. M., Vidal, A., & Rozas, J. N. (2003b). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. *Revista Médica de Chile*, 131(9).
<https://doi.org/10.4067/s0034-98872003000900014>